

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital. . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar. . . . . 1'25 » »

## APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Merced, 18, pral

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción d' será dirigirse a nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

## Agrupación Socialista de Palma

El lunes día 3 de Febrero á las ocho de la noche, celebrará esta entidad asamblea general ordinaria.

### El Comité

Nuestro colega *La Última Hora*, publicó en su edición del sábado último, la siguiente información respecto á la «Federación de Sociedades obreras de las Baleares».

Los datos que contiene, hace tiempo que los teníamos en cartera, por lo cual se puede notar que algunos de ellos no se refieren á la actualidad; no obstante, todos merecen conocerse por cuanto son fiel trasunto de la Historia de la Federación.

He aquí, dicha información:

Este organismo federativo, constituido por las secciones de los diferentes gremios organizados en Sociedades de resistencia, tiene el propósito de reunir en su seno á las colectividades obreras de las Islas Baleares que tengan por objeto el mejoramiento y defensa de las condiciones de trabajo por medio de reclamaciones á los patronos ó al Estado. Recabar de los poderes públicos, leyes que favorezcan los intereses del trabajo, como la jornada de ocho horas, fijación de un salario mínimo, igualdad de salario para los obreros de ambos sexos, y todas aquellas reformas que contribuyan al mejoramiento y bienestar de sus asociados.

Para conseguir sus aspiraciones y propósitos, procura aprovecharse de todos los medios, para extender entre la clase obrera el principio de unión y solidaridad que le ha de dar la fuerza necesaria para llegar á su objetivo.

A eso responden los actos de propaganda que realiza ya por medio de mítins ya por medio de manifiestos ú otro cualquiera que á este resultado conduzcan.

Persuadida la Federación de que en el actual grado de mentalidad de la clase obrera, todo acto de rebeldía en el terreno de la fuerza material, ha de ser sofocado por la incontestable superioridad de los medios de coerción de que dispone la burguesía, causando con ello perjuicio al avance de la organización proletaria; crea contraproducente la táctica seguida por los elementos que preconizan el empleo de la violencia como medio para arrancar á la clase patronal las reivindicaciones á que tienen derecho los trabajadores.

En todos los países, la organización obrera ha sido el ariete que ha empujado el progreso industrial, siendo poderoso elemento para el desarrollo de todas las fuentes de riqueza.

Para llegar á tan noble ideal, trabaja en la medida de sus fuerzas la «Federación de Sociedades Obreras de las Baleares.»

## Historia de la organización obrera en Mallorca.

La organización obrera, en esta isla, puede decirse data del año 1890. Si bien en el periodo revolucionario, la Internacional de Trabajadores tuvo en Mallorca su Sección correspondiente, con numerosas fuerzas organizadas y adheridas á aquella célebre Asociación, contando hasta con un órgano en la Prensa que se titulaba *El Obrero* y que defendía las doctrinas de la Internacional, no obstante, aquel movimiento del proletariado fué bastante inconciente é hijo más de las circunstancias por qué atravesaba España en aquella época, que de la reflexión y conocimiento de los verdaderos intereses del asalariado.

Consecuencia de ello fué, que después de la disolución por parte del Gobierno, de aquel organismo obrero, las pocas sociedades que se crearon no revistieron verdadero carácter de resistencia, limitándose á laborar en el reducido círculo del socorro mútuo.

La manifestación del 1.º de Mayo de 1890 marcó el verdadero rumbo á la clase obrera mallorquina. Desde entonces ha ido ésta siguiendo en progresión ascendente, por el camino de franca lucha de clases, pudiéndose afirmar que ya ha adquirido suficiente convicción, para hacer imposible el retroceso.

El primer organismo federativo que se creó en aquella fecha, fué el «Ateneo Obrero Mallorquin» del cual fueron presidente y secretario, los compañeros Sebastián Alorda y Francisco Roca.

Formaron parte del Ateneo numerosas sociedades de gremio, llevándose á cabo durante su existencia las huelgas de las casas Pieras y Manau; primer acto de resistencia realizado por los obreros de Palma, que dió por resultado la explosión de sentimientos en pro de la solidaridad obrera, que aun se recuerda con entusiasmo.

Durante tres años siguió funcionando este organismo obrero con alternativas ya prósperas ya adversas, hasta que á fines de 1892 se realizó la primera tentativa para la creación de la Federación local, á cuyo efecto se redactó el correspondiente Reglamento que fué presentado al Gobierno Civil en 4 de Enero de 1893.

No obstante este esfuerzo, las diversas colectividades organizadas no contaban aun con la suficiente convicción para ver que sólo en la estrecha unión radica la fuerza, así es que algunas no entraron á formar parte de ella, apesar de lo cual las que la formaban eran: «El desarrollo del Arte», (carpinteros); «La Igualdad», (zapateros); «Unión herrera Mallorquina», (obreros en hierro); «Sociedad de lampistas», y la de «Oficios varios», con un contingente de 380 asociados, resolvieron mandar delegado al tercer Congreso de la «Unión General de Trabajadores» celebrado en Madrid en Agosto de 1894, para el cual cargo fué elegido el compañero Francisco Roca.

El elemento socialista, alma del movimiento obrero, fundó en 1892 la Agrupación del Partido,

y creó el periódico *La Bandera Roja* que durante cerca de dos años fué el padrín de la causa obrera, avivando los sentimientos un tanto dormidos de la clase proletaria.

Resultado de esta incesante campaña fué el que las sociedades constituidas reconocieran la conveniencia de agruparse en un mismo local social, á cuyo efecto se hicieron los trabajos necesarios para llevar á cabo tan útil reforma, redactándose nuevo Reglamento que fué registrado en 12 de febrero de 1895, componiendo el primer Comité, los compañeros siguientes:

Presidente, Bartolomé Bastard.  
Vice Presidente, Juan Farrer.  
Tesorero, José Rosselló.  
Contador, Miguel Vives.  
Secretario del Interior, Luis Alemañy.  
Idem del Exterior, Sebastian Crespi.  
Revisor, Antonio Sastre.  
Vocales, Juan Escudero, Francisco Garau y Pedro Cañellas.

El domicilio social de la Federación quedó instalado en la Plaza del Olivar núm. 4.

Pronto pasaron á engrosar la Federación nuevas sociedades, siendo necesario el cambio de domicilio por insuficiencia del que ocupaban.

En 1897 secundando la generosa iniciativa de D. Baltasar Champsaur, la Federación creó el «Centro Instructivo Obrero» que aun continúa prestando inapreciables servicios á la clase obrera contribuyendo á elevar el nivel intelectual de los alumnos que concurren á sus aulas.

En 1901 fué reformado su Reglamento sin perder el carácter primitivo, siendo presidente de la Federación Francisco Roca.

En 1900 se le concedió por el Gobierno el derecho de nombrar dos delegados para que formaran parte de la Delegación obrera que fué á París para estudiar la Exposición Universal, comisionando á los compañeros Sebastian Crespi y Juan Engroñat para que realizaran la excursión. El fruto sacado de este mandato fué la publicación por parte del primero, de un folleto de más de ochenta páginas, dando cuenta de su cometido.

Durante estos últimos años, la Organización federativa ha sufrido el influjo de la corriente huelguista que ha dominado en España, habiéndose declarado bastantes huelgas sin la debida preparación, lo que ha sido causa de que se perdieran las más de ellas. La reacción que se va operando, demuestra que no serán desaprovechadas las enseñanzas que de ello se deducen.

En el último Congreso de la «Unión General de Trabajadores» celebrado en Mayo de 1902 en Madrid, volvió á mandar delegación directa, nombrando para este cometido al compañero Sebastian Crespi quien en dicho Congreso, representaba 590 federados de las secciones de Palma que están adheridos á aquella poderosa organización obrera, que cuenta en su seno con las masas más conscientes del proletariado espa-

bol, llegando ya á sesenta mil el número de sus afiliados.

El número de actos de propaganda que ha llevado á cabo la Federación Local, desde su fundación, es muy considerable. La mayor parte de veces los ha realizado en colaboración con la Agrupación Socialista, cuyos hombres han trabajado con incansable afán para hacer comprender á la clase obrera que su mejoramiento ha de ser obra de ella misma.

Sus esfuerzos, si bien no han alcanzado aun todo el resultado apetecido, sin embargo no han sido estériles. La idea de asociación va cundiendo de tal modo entre el obrero mallorquin, que ya en muchos pueblos cuenta con organización obrera no siendo el agricultor, el que menos se preocupa de su mejoramiento.

La Agrupación Socialista por su parte no ha perdonado medio para facilitar el desarrollo del principio de asociación entre los trabajadores. Creyendo en 1900 llegada la hora de volver á crear un periódico obrero, fundó el OBRERO BALEAR quien desde su aparición no ha cesado de defender la causa del Trabajo, procurando inculcar en la masa trabajadora la necesidad que tiene de organizarse al par que para la lucha económica, para la lucha política; desde cuyo campo se puede trabajar con más eficacia, para derrocar el injusto régimen capitalista, causa del antagonismo de clases y de la miseria social.

En 1903 viendo la Federación Local la necesidad que se sentía de agrupar en torno suyo las diferentes sociedades obreras organizadas en diferentes pueblos de la isla, y facilitar así, la federación de todas ellas, resolvió convocar un Congreso de delegados, para estudiar la conveniencia de transformar el nombre de «Federación Local», en «Federación de Sociedades Obreras de las Baleares», para de este modo constituir un solo cuerpo federativo, con todas las fuerzas obreras organizadas de la Provincia, que quisieran adherirse á ella.

Aprobado el proyecto, se redactó el nuevo Reglamento que está rigiendo desde Abril del citado año, y que regula las relaciones societarias entre las diferentes sociedades que componen la nueva Federación.

### Centro Instructivo.—Sociedades creadas.—Un Montepío.

Además del «Centro Instructivo» creado por la iniciativa del colaborador de *La Última Hora* D. Baltasar Champsaur, en 1902 fundó la Federación un Montepío exclusivamente para sus asociados.

Las organizaciones de gremios creadas por la Federación desde el año 1895 hasta la fecha en Mallorca ascienden al número de treinta y dos.

Estas sociedades suman un total aproximadamente de 2.000 asociados.

### Presidentes de la Federación.—Sus oradores.

Han ocupado la presidencia de la Federación en 1895 el compañero Bartolomé Bastard, en 1896 Francisco Roca, en 1901 Sebastián Ramón, Francisco Roca y Jaime M. Mari y desde 1905 Francisco Roca.

Como propagandistas oradores cuenta con los compañeros Francisco Roca, Sebastian Crespi, Jaime M. Mari, Lorenzo Bisbal, Miguel Porcel y Jaime Bauzá.

### La asociación del obrero.—Opinión del actual Presidente.

Contestando á una de nuestras preguntas el ex-concejal de nuestro Ayuntamiento y actual Presidente de la Federación, nos ha expuesto su opinión de que para lograr que los obreros acu-

dan á la asociación, es necesario establecer una cooperativa de consumos á fin de que puedan recoger beneficios inmediatos. Esta idea ha sido expuesta en Comité varias veces.

El Presidente Roca ha terminado recordando con pena que la propaganda hecha en los últimos años para asociar á los gremios ha sido verdaderamente estéril.

La principal misión de los socialistas es organizar á la clase trabajadora política y económicamente, para que obtenga un conocimiento claro y preciso de su situación actual como clase dominada. Bueno que concedamos importancia á problemas que la tienen—como, por ejemplo, el problema religioso,—pero sin desatender jamás lo principal, que es la formación de la fuerza obrera y socialista que ha de derribar todos los obstáculos que se oponen á la creación de una sociedad donde el hombre no sea siervo ó señor del hombre, sino colaborador de sus semejantes en la gran obra del trabajo humano.

## LA PUERTA DE STA. MARGARITA

Con permiso de La Junta de Monumentos Históricos y de todas las entidades y personas competentes en materia de historia y arte que han tomado parte en la querrela entablada sobre si debe derribarse ó conservarse la tan decantada puerta, séanos permitido decir lo que pensamos los socialistas sobre el particular.

Desde luego se extrañará que tomemos cartas en el asunto después de haber recaído firme acuerdo de derribo por parte del Ayuntamiento. Nuestro silencio hasta ahora obedece á tres causas fundamentales. Primera, porque carecemos de conocimientos de arte y por tanto nuestra intervención habría sido profana. Segunda causa, porque EL OBRERO BALEAR, ni pincha ni corta ni merece la atención de que se le haga caso... sobre todo por parte de las personas de «alto» rango intelectual y social, y más tratándose de una «reliquia» tan sumamente «complicada» de bellezas y méritos; y tercero motivo, porque la «gloriosa» puerta, después de seis siglos de guardar tanta «maravilla», no había merecido más atención que la que se dedica á un urinario ó retrete público, donde van á consumir sus sacrificios todos los que, encontrándose en la vía pública, se hallan en situación apurada.

Y la verdad es que, teniendo eso en cuenta, lo de conservar la «joya» nos pareció una broma que algunos concejales «irrepublicanos» y los «neo-conservadores» habían inventado para dar remate á su «intensa» labor municipal realizada en el año 1907.

Pero como ahora resulta que se ha recurrido contra el acuerdo de derribo y se están realizando muchos trabajos de zapa para que el antiguo «water-closets» sea declarado «Monumento Nacional», (Dios nos libre de semejante afrenta), creemos llegado el caso de dedicar estas cuatro líneas á la cuestión, objeto de tanta polvareda y que ha despertado tanto interés en la opinión del público palmesano, la que se inclina á favor del derribo.

También nosotros somos partidarios de que desaparezca el viejo trasto, y no concebimos que haya personas amantes de la cultura y civilización de los pueblos que defiendan de buena fé su conservación.

Del fondo de la discusión habida en la prensa y en el Ayuntamiento sobre esta cuestión, se desprende bien claro que el espíritu que guía á los que no quieren que la puerta sea derribada, estriba solamente en querer perpetuar la memoria del Rey D. Jaime I, conservando firmes la

puerta por donde «suponen» verificó el asalto á Palma; hecho que califican el más glorioso para Mallorca, por haber liberado á ésta del dominio de los árabes.

Pues bien; como nosotros creemos que la conquista de Mallorca fué un acto de rapiña realizado por dicho Rey, (lo demuestra el que toda la isla fué repartida entre una docena de personas), para lo cual sus tropas tuvieron que hacer una matanza extraordinaria de seres humanos; y como entendemos que eso constituye un crimen de lesa humanidad, (llevado á cabo con el exclusivo fin de despojar á los moros de todos sus bienes), lo cual está en pugna con los sentimientos de solidaridad humana y con la civilización, opinamos que todo cuanto tienda á perpetuar la memoria de dicho personaje y á recordar sus azañas guerreras, lejos de significar honra y cultura, es rendir homenaje á la barbarie y, por consiguiente, inferir grave daño á la civilización.

En nombre de esta caiga pronto, pues, la Puerta de Santa Margarita y échense al olvido todas las conquistas y todos los grandes personajes que no han sabido adquirir grandeza sino realizando grandes crímenes.

Esta es nuestra opinión.

En todas partes los ouras,—olvidando los preceptos de Jesús que estaba de parte de los pobres y oprimidos,—se declaran en favor del capitalismo dominante. Claro es, pues, que á la Internacional de los ouras nada puede oponerse con más eficacia que no sea la Internacional Socialista de los trabajadores.—E. FERRI.

## En el túnel del ferrocarril Palma-Sóller

Los trabajadores ocupados en las obras de perforación del «Coll», para dar paso á la línea férrea que ha de unir la capital con el pueblo de Sóller, van dándose cuenta de que, los buenos oficios del capellán Sr. Pont, Director de la *Gaceta de Mallorca*, para solucionar el conflicto entablado entre ellos y el contratista Sr. Boyio hace unas cuantas semanas, procurándoles un aumento de jornal, no fueron más que pámplinas y armas al hombro, (son palabras de los mismos obreros.)

Los salarios, según nos dicen éstos, siguen siendo los mismos, salvo el de catorce ó quince hombres, (los más indispensables y enérgicos) que ha sufrido un aumento de veinticinco céntimos de peseta, pero, con el aditamento de que se han de pagar el aceite que consumen sus lámparas; el trato continúa siendo pésimo, con tendencia á empeorar y en cuanto á la seguridad en el trabajo, si en algo ha mejorado, más se debe á que la calidad del terreno que encuentran vá siendo más compacto, que á las precauciones tomadas para evitar derrumbamientos. Para evitar éstos, solo se ha colocado tal cual puntal sin trabazon entre ellos, lo cual les hace poco menos que inútiles para evitar posibles desprendimientos.

La ventilación es casi nula, pues solo hay un mal ventilador movido por un muchacho, que apenas da aire al extremo del tubo impelente para apagar un candil. Aquel es de hojalata todo abollado é impide la libre circulación de la exigua cantidad de aire que el ventilador proyecta.

Detrás de éste, es imposible permanecer, por lo enrarecido de la atmósfera que allí se respira.

Pero aún hay más; antes, al explotar los barrenos, no se entraba en la galería hasta pasado un buen rato, con el fin de que el aire se renova-

ra; hoy, se obliga á los obreros que trabajan en el avance del túnel á volver á sus puestos, bajo pena de despido sinó lo efectúan, tan pronto como aquellos han hecho explosión y cuando aún los gases de las materias explosivas y el polvo que estas levantan, hacen sumamente dificultosa la respiración. Con lo dicho, puede uno figurarse la situación de aquellos desgraciados obreros, y la *eficacia* de las palabras del padre Pont.

Todos estos datos los hemos recogido de labios de trabajadores que allí prestan sus servicios y de otros que, cansados de sufrir, á fuerza de privaciones han podido ahorrar lo indispensable para el viaje de retorno al punto de su procedencia y se han apresurado á huir de aquellos parajes y embarcarse de nuevo para el Continente, lamentando haber prestado oído á las melosas palabras de aquel reverendo, que solo han servido para prolongar su resignación por algún tiempo más.

Por lo visto, la tomadura de pelo que el señor Pont realizó con aquellos trabajadores, resultó tal y como nosotros habíamos predicho á la Comisión que visitó nuestra Redacción á raíz de la última huelga allí habida y que nos anunció la intervención de aquel señor como amigable componedor en la divergencia surgida entre ellos y el contratista de las obras.

Y no podía suceder de otro modo. Bien sabía el Sr. Bovio que de los buenos oficios del Director de la *Gaceta* no habían de salir quebrantados sus intereses de empresario si no viceversa; de lo contrario, es probable que no le hubiese otorgado libre acceso en el túnel y permitidole arreglar á los trabajadores en sus mismas barbas, como suele decirse. Apostamos que de tratarse de nosotros, hubiera regido en todo su rigor el consabido «No se permite la entrada» que aparece clavado en ambas bocas del túnel en construc-

ción, y ni siquiera hubiese permitido el que dirigiéramos preguntas á los obreros. Como si lo viéramos y nos hubiese ya sucedido.

Aprendan dichos trabajadores y cuantos estén en su caso, lo que puede esperarse de los «desinteresados» consejos de aquellos que, para estar bien con todos, encienden una vela á San Miguel y otra al diablo, como acontece con estos demócratas cristianos de nuevo cuño que ahora se estilan y que se han erigido en defensores aparentes del proletariado; cuando su objetivo es alargar cuanto les sea posible el régimen de explotación humana que pesa sobre el asalariado con gran contentamiento, hasta el presente, de las Iglesias todas.

Porque esto de querer armonizar los intereses de los explotadores con los de los explotados, como pregonan estos modernos Quicamaras, solo es propio de quienes se proponen adormecer al pueblo para que mas estoicamente se resigna á sufrir la explotación de que es víctima. Bien saben ellos, que los intereses del capitalista y del trabajador son antagónicos y que el quererlos amalgamar es tan difícil como mezclar el agua y el aceite.

Déjense, pues, estos compañeros de prestar oídos á sermones de curas, y sigan nuestro consejo: Unión, unión y solidaridad entre todos los explotados y confiar solamente en nuestras fuerzas. Es el único remedio para alcanzarmejoras.

Y para llegar á la total emancipación de nuestra clase.

El pueblo obrero no debe hacer caso de farsantes, aunque éstos se denominen republicanos, socialistas ó anarquistas. Los farsantes no tienen ideas y sólo se proponen vivir engañando á los cándidos ó buscando entre ellos fama para que la burguesía los cotice á buen precio.

## Junta local de Reformas Sociales

Reunióse el día 24 del corriente á las ocho de la noche, presidiendo el señor Castaño y asistiendo el Inspector del Trabajo señor Sancho, los vocales patronos señores Oliver, Barceló, Bueno y Amengual; y los obreros Bauzá, Bisbal, Roselló y Mari.

Después de aprobar el acta de la sesión anterior, tratóse de las diferencias surgidas entre patronos y obreros panaderos, enterándose la Junta, de la negativa de los patronos á las peticiones formuladas por los obreros y acordando transmitir á éstos, la contestación dada por aquellos, y remitir al Instituto de Reformas Sociales, relación exacta de las gestiones realizadas por la Junta, referente al litigio entre patronos y obreros.

Acordóse también notificar á los patronos panaderos, manifiesten á la Junta, qué día de la semana dan el descanso á sus operarios, á fin de facilitar la inspección para el cumplimiento de la ley.

El señor Castaño enteró á la Junta que el patrono del Terreno D. Sebastián Barceló, había compensado con cinco pesetas á cada uno de los obreros Villalonga y Mora, por faltar á la ley del descanso dominical.

También dióse curso á una denuncia que involuntariamente se detenía, contra el tahonero de la calle de la Soledad, D. Antonio Cerdá, referente al aprendiz Rafael Adrover, pasando en poder del Inspector del Trabajo.

Nombróse la Comisión inspectora del trabajo que ejercerá sus funciones durante el primer semestre del año, compuesta de los vocales patronos señores Garí y Bestard y los obreros Bauzá y Bisbal.

Pero entendiendo á la vez, que todo aquel que hace lo que puede, cumple como bueno si le guía un noble objetivo; valga este mal hilvanado trabajo como prenda de mi buena voluntad, ya que no sirva para lograr lo que quisiera, esto es, hacer patente y comprensivo para todos, que el salario no es el equivalente exacto del valor del esfuerzo muscular y cerebral gastado en el proceso de la producción por los asalariados y que por consiguiente, estos no perciben lo que en justicia debieran por su fuerza de trabajo.

Hecha esta digresión, que he creído pertinente para justificar mi atrevimiento en ocupar esta tribuna donde tan instructivas conferencias se han dado por mis ilustrados predecesores, desarrollando diversidad de temas, y después de agradecer en lo que vale la benevolencia de la Junta de este Círculo al aceptar mi modesta colaboración, voy á entrar en el fondo del asunto.

\* \* \*

Para los que solo miran las cosas superficialmente siu tomarse el trabajo de ahondar en aquello que hiere su imaginación, aunque sea de capital importancia, el salario, según expresión de Marx, aparece como una cantidad determinada de dinero, que se paga con una cantidad dada de trabajo. Se habla, en ese caso, de valor de trabajo y á su expresión en dinero se llama precio necesario del trabajo. Se habla también de precios de mercado del trabajo, es decir precios que

# EL SALARIO

COMO EQUIVALENTE DE LA FUERZA DE TRABAJO

## CONFERENCIA

*Dada por nuestro compañero Sebastián Crespi  
en el Círculo Liberal de Palma,  
en la noche del 26 de Enero de 1908*



PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER.—SOLEDA, 27

1908

Dióse cuenta de una comunicación de la Comandancia de Marina de esta provincia, referente á supuesta huelga de pescadores, acordándose trasladarla al Instituto de Reformas sociales.

### ¿Que ocurrió en la Fábrica del Sr. Rubert y C.?

Según nos comunican del Molinar de Levante, debido á la impericia de los manipuladores, las sustancias que la caldera contenía, esparsieron por el aire, llenando las casas contiguas y exponiendo al vecindario á un grave peligro.

¿No se han enterado de ello las autoridades?  
¿Y la prensa?

## ¿POR QUÉ?

¿De qué hizo Dios el mundo? De la nada. ¿Cómo le hizo? Con su palabra. ¿Para qué le hizo? Para su gloria. ¿Por qué le hizo?...

Causas y efectos, formas y esencias, masas y fuerzas, cuerpos y espíritus, yacían de toda eternidad en el reposo del no ser. Siempre posibles, jamás se hicieron efectivas. ¿Por qué Señor quiso tu voluntad soberana que, en un momento de tiempo infinito, todas esas potencias se trocaran en realidades, y concretadas en seres, formaran un mundo? ¿Por qué quisiste sustituir las turbulencias de la vida al gran sosiego de la nada?

Eterno, inmutable, impassible, perfecto, tú lo llenabas todo. La realidad eres tú. Realidad excelsa, divina, eterna, absoluta, bien sin mal, dicha sin hastío, verdad sin yerro, belleza sin mancilla. ¿Por qué has querido que, con la limitación de los seres creados, nacieran lo malo, lo falso, lo torpe, lo feo? ¿Por qué has querido compartir la existencia con esas criaturas imperfec-

tas, deformes, monstruosas, sujetas al dolor, á la desgracia, al error, al pecado, á la vejez, á la enfermedad y á la muerte?

¿A qué, Señor, este universo nacido para morir? A qué esta naturaleza ciega y sorda, sin alma y sin entrañas, con sus leyes de hierro y su inconsciente, inexorable tiranía? ¿A qué este inmenso campo de batalla, donde los seres se disputan, con feroz encarnizamiento, migajas de vida, en una lucha incesante, tremenda, bárbara, implacable, singular en la cual al cabo todos son vencidos? ¿A qué sacar por un instante de la nada lo que á la nada ha de volver?

¿A qué ese ser extraño, alma y materia, Angel y bestia, dios y demonio, complejo, híbrido de todas las grandezas y de todas las miserias, capaz de concebir lo absoluto pero incapaz de realizarlo, que anda por el mundo á tientas, mirando al cielo y revolcándose en el fango, ignorante de su destino, impotente para discernir el bien del mal, esclavo de las fuerzas naturales, juguete de sus propias pasiones, afligido por todos los tormentos, amagado por todos los peligros, angustiado por todos los afanes, temeroso de no encontrar ni aun en la tumba la paz que la vida le rehusa?

Por qué, Señor, por qué?

Alfredo Calderón

## CONFERENCIA

Se dará en el «Círculo Liberal» el próximo domingo día 2 de Febrero á las 6 de la tarde, estará á cargo del Dr. D. Miguel Ferrando y versará sobre el tema «Higiene del Oído.»

Correspondencia administrativa

Miranda del Ebro.—A. S.—Recibidas 2 pesetas.

por conducta de *El Socialista*, pagado hasta 31 de Diciembre de 1907.

Manacor.—A. S.—Recibidas 750 pesetas, pagado hasta 28 de Diciembre de 1907.

San Lorenzo.—J. M.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 31 de Diciembre de 1907.

## UNIÓN TIPOGRÁFICA BALEAR

En Junta General celebrada el 12 de este mes, fueron elegidos para desempeñar los cargos de la Junta Directiva los compañeros siguientes:

Presidente, Juan Ferrer.—Secretario del interior, José Jiménez.—Secretario del exterior, Miguel Morey.—Depositario, Agustín Roca.—Contador, Bartolomé Frau.—Vocal 1.º, Guillermo Marimón y 2.º, Antonio Tuduri.

Los miembros elegidos saludan á todos los que luchan en pró del mejoramiento de las artes gráficas.

## Juventud Socialista Palmesana

Esta Sociedad celebrará el domingo 2 de Febrero reunión General ordinaria á las 10 de la mañana.

Se recomienda la asistencia de todos los afiliados.

## LA IGUALDAD

Sociedad de constructores de calzados

Mañana 2 del actual á las doce, celebrará reunión general ordinaria.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

## SOCIEDAD LA VERDAD

Esta Sociedad celebrará junta general el Domingo día 2 de Febrero á las 11 de la mañana para la aprobación de cuentas.

Se recomienda puntualidad.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler, Conquistador, 39 y 41.

## EL SALARIO

COMO EQUIVALENTE DE LA FUERZA DE TRABAJO

SEÑORES:

Si no fuera porque estimo un deber de todo aquel que de veras desea la ilustración del obrero, el procurar por todos los medios que estén á su alcance, ir desalojando del cerebro de aquel, prejuicios, leyendas y conceptos falsos, que le impiden ver con claridad el papel que desempeña en el proceso de la producción, hubiérame guardado muy mucho de arriesgarme á dar esta conferencia y abordar un tema que, para ser bien comprendido por el ineducado entendimiento del obrero en general, precisa que sea explicado por quien posea facilidad de expresión y conocimientos abundantes, cosas ambas de que está muy necesitado: el que en este momento os dirige la palabra.